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本报讯（融媒记者 吕旭斌）“磨

择子是我们村一代代传下来的一门手

艺。”舟山镇大路任村山坞自然村 60

多岁的村民俞德金笑着对记者说。这

两天，趁着暖阳舒适，俞德金和老伴吕

月芳用最传统的石磨技艺，磨去择子

的外壳。

据俞德金介绍，山坞自然村有上

百亩择子树，这些树的果实就叫择子，

也称石栎，虽然味苦，但营养价值高，

“每年冬天，等到择子成熟掉落后，不

少市民都会到我们后山捡择子，本村

村民也会捡一些回家，加工制作成择

子粉。”

记者了解到，择子粉的制作过程

较为烦琐，择子采回来要先晒干，并用

石磨磨去外面的壳，再把果实晒干磨

碎，然后用纱袋反复过滤和沉淀，直至

水色清透，露出粉白如雪的择子粉。

到了夏天，这些择子粉将成为永康美

食“择子豆腐”的重要原材料。

“纯手工制作的话，100 斤择子只

能做出十几斤择子粉，所以成品的价

格也不低，一斤可卖 100 多元钱。以

前每到冬天，很多村民都要靠制作择

子粉营生，随着日子越过越好，大伙儿

都不再拿出去卖，而是留给自己和家

人享用了。”俞德金笑着说，现在，他们

的生活也和择子一样，从一开始的苦

涩，慢慢变成了甘甜。

舟山山坞上百亩择子成熟掉落

村民趁着暖阳磨择子壳

本报讯（融媒见习记者 徐婷婷）

随着新冠肺炎感染人数的增长，连日

来，我市广大基层医务工作者积极响应

号召，昼夜奋战在疫情防控第一线，以

实际行动全力守护人民群众的身体健

康和生命安全。

听说有人晕倒
她第一时间冲出去

12 月 23 日 10 时 30 分，在市一医

医共体石柱分院公共卫生科，主治医师

何颖艳正在为病人做检查，接到医院门

口有人晕倒急需医生救助的电话，她拿

起听诊器和血压器便立刻冲了出去。

“这是我们应该做的。不管发生什

么情况，作为医务工作者肯定是要第一

时间冲上去啊。”由于病人呼吸困难，一

时间找不到其他医生，在发热诊室前维

护秩序的护士便想到了何颖艳。何颖

艳让病人躺平并为其做了急救后，将病

人平安送上了去大医院的急救车。

这不是何颖艳第一次冲上去。听

说新店村卫生室的值班医生病了，何颖

艳二话不说，主动要求前往该村卫生室

代班。面对近期就诊人数增加，门诊工

作量持续上升，何颖艳提出申请，希望

能够到基层发热诊室坐诊看病。

事实上，在公共卫生科，何颖艳的

日常工作主要是对病人进行慢性病检

查。对于坐诊看病，她已经很多年没有

接触过了。

“ 坐 诊 前 ，我 有 打 电 话 给 发 热 门

诊的医生，问他们诊疗流程怎么样、

药怎么开，现在已经很熟练了。”得到

批复后，何颖艳根据每周五天的坐诊

排班，立刻行动起来。为了不耽误病

人的病情，她抽空就会去药房，向药

房的医生虚心请教发热诊室的相关

开药事项。

“之前坐诊是有基础的，现在还是

要多学习一点，好多年轻医生都是带病

坚持工作，作为医院的老大姐，我觉得

应该承担更多。”何颖艳说。

为了病人早日康复
再辛苦也值得

测抗原、问诊、化验、取药⋯⋯发热

诊室内一站式流程的简化便利了患

者。为确保每个流程不交叉感染，有些

工作会由患者们自己做转变为医务人员

代为做。在市一医医共体石柱分院检验

科，徐敏洁和她的工作伙伴已经由 5 人

组变为了 3 人组，但前往发热诊室取化

验样品，他们时常会亲力亲为。

“我们现在的检验工作强度是比

较大的，不过工作时间长了，就熟练

了。”为了顺应医院的需要，徐敏洁所

在科室主动申请，配合 24 小时发热诊

室，检验科也 24 小时可检。在做血检

的徐敏洁忙得团团转，从取样、拿试

剂、做检测，在狭窄的检验室里，徐敏

洁在尽力奔跑，只为再快一点，再多做

一个。该院负责人介绍，徐敏洁是该

院速度最快、最全能的人，别人做一

个，她能做三个。

除了在院内的检测工作，徐敏洁兼

任核酸检测基地的检测员，由于核酸检

测都是在晚上进行，她有时还没等到下

班就需要马不停蹄地赶赴下一个检测

战场。

“累肯定是累的，但我觉得为了病

人的早日康复，再辛苦也是值得的。”话

音刚落，徐敏洁又继续投入样本试剂的

检测中。

基层医务工作者
奋战在疫情防控第一线

老大姐无所
畏惧往前冲

12 月 21 日清晨，铁人三项运动爱

好者徐军开始了日常的体能训练。今

年 48 岁的他看起来格外强壮，从内到

外透露出的健康气息让他颇为自豪：

“这都是我‘打铁’的收获。”

“打铁”是国内铁人三项运动爱好

者们对于参加相关比赛的戏称。一个

多月前，在杭州市淳安县举办的 2022

千岛湖大铁铁人三项赛中，徐军以 13

小时 9 分 6 秒的成绩完成超级大铁比

赛，成为我市首位参加超级大铁比赛

并完赛的选手。

超级大铁是由 3.8 公里游泳、180

公里的自行车骑行和 42.195 公里的马

拉松组成的综合竞技比赛，全程226公

里，要求参赛者一鼓作气在 17 小时以

内完成比赛，不同项目间不能停顿，非

常考验参赛者的体力、耐力和毅力，因

此它也被称为最具刺激性和挑战性的

体育运动项目。

起初，徐军在朋友带动下“入坑”

马拉松，常常跟着跑友一起训练。通

过持之以恒、自我鼓励的训练，徐军的

跑量不断增加。从刚开始的5公里，再

到 10 公里，没过多久他就参与跑半程

马拉松了。2019 年 12 月 8 日，徐军参

加了永康半程马拉松赛并成功完赛，

初次参赛的他虽然成绩平平，但为日

后练习铁人三项埋下了伏笔。

体会到马拉松的快乐后，徐军一

年的跑量达到了 3000 多公里。之后，

他又尝试了自行车、游泳等运动，并逐

渐练起了铁人三项。“与马拉松相比，

铁人三项更多样。比如说，骑完自行

车后跑步和直接跑步的感觉是完全不

一样的。“徐军说。

除了参加千岛湖大铁铁人三项

赛，今年，徐军还参加了一汽奥迪·杭

州马拉松赛、宁波梅山湾游泳马拉松

挑战赛、“山屿海杯”庆元廊桥越野赛、

第二届中国桐庐·生仙里铁人三项赛

等赛事。每一次比赛对于徐军而言，

都是宝贵的“打铁”经验。

“刚接触铁人三项时，我就听过

‘完成 226 公里超级铁人三项，可以吹

一辈子牛’的传闻，没想到现在我也做

到了。比赛那天，我从早上 6 点开跑，

一直到晚上7点多结束。虽然疲惫，但

我非常开心。可以说，‘打铁’改变了

我的人生轨迹，让我成为了更好的

人。”徐军感慨道。

三年前还是铁人三项“小白”的徐

军，如今已经是“铁三达人”，还和朋友

组建了“撸铁战狼队”。“我们这个队伍

现有三十几号人，大家都是铁人三项

的爱好者。在千岛湖大铁铁人三项赛

中，除了我之外，其他两位队员胡志

敏、郑英毅还参加了 113 公里的大半

铁。平时，我们一有时间就会约着一

起骑车、爬山等，大家相互鼓励，分享

训练经验。”徐军介绍道。

谈及自己热爱运动后的变化，徐

军坦言自己更有活力了。“坚持运动后

的改变特别明显，我能清晰地感受到

自己更有精神气了，性格也开朗了许

多。现在我已经养成了每天运动的习

惯，一天不跑步都觉得浑身难受。“在

徐军的影响下，他的妻子程灵巧也参

与到了体育运动中。

作为“打铁”圈的前辈，徐军表示，

“玩铁人三项永远不嫌晚，刚开始训练

要勇敢一些，慢慢上路后要坚定一些，

成为‘老铁’后要用心一些。铁人三项

是可以玩一辈子的运动，你会从这项

运动中收获很多，它能让你更健康、更

有自信，发现户外运动的乐趣。”徐军

认真地说。

对于未来的铁人三项赛目标，徐

军觉得自己还能再加把劲。“目前，我

参加的是男子45岁-49岁年龄组大铁

铁人三项赛。我希望自己 50 岁后，再

去参加新年龄组别的铁人三项赛，或

许能拿到更好的成绩。”

融媒记者 王佳涵

跑马小白在“打铁”中超越自我
成为我市首位226公里超级大铁完赛选手

俞德金夫妇在磨择子壳

徐军参加2022千岛湖大铁铁人三项赛（跑步） 徐军参加2022千岛湖大铁铁人三项赛（自行车）


